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Diventare genitori: i primi 1000 giorni decisivi
‘Verso una nuova genitorialità: percorsi, sfide e soluzioni nella crescita familiare’
“Imparare l’arte di essere geni-
tori”, con un progetto educa-
tivo condiviso a livello di 
coppia, riuscendo a dare regole 
chiare per garantire ai propri 
figli una crescita sana, serena 
ed equilibrata: è un percorso 
da costruire giorno per giorno, 
in un lavoro di squadra con la 
scuola e le altre istituzioni so-
ciali, ma che non è privo di 
ostacoli, soprattutto nella com-
plessità dei nostri tempi. Una-
nime il monito degli esperti: 
non bisogna essere genitori 
perfetti, ma genitori affidabili 
per i propri figli. Di questi temi 
si è discusso all’evento “Verso 

una nuova genitorialità: per-
corsi, sfide e soluzioni nella 
crescita familiare” che si è 
svolto oggi a Roma presso la 
Clinica Villa Mafalda. L’incon-
tro, che ha riunito esperti e fa-
miglie per dibattere delle sfide 
e le opportunità della genito-
rialità moderna, è stato realiz-
zato con il contributo di 
Neopharmed Gentili, da sem-
pre impegnata a promuovere 
la riflessione su temi di rile-
vanza sociale e sanitaria, per 
contribuire al benessere psico-
fisico e alla crescita educativa 
della comunità. 
 

Oggi  
la Giornata  

del Made in Italy

La Roma stanca  
e nervosa sconfitta 

all’Olimpico  
dal Bologna

‘Stravaganza 2024’  
il 24 ed il 25 aprile 

a ‘CieloTerra’

Nell’ambito della caotica 
situazione energetica del 
Paese, l’associazione Co-
dici ha annunciato che 
darà voce ai consumatori 
nell’ambito dell’istrutto-
ria avviata dall’Autorità 
Garante della Concor-
renza e del Mercato nei 
confronti di Enel Energia. 
Come spiega infatti Ivano 
Giacomelli, Segretario 
Nazionale di Codici, 

“Anche ai nostri Sportelli 
sono arrivate segnala-
zioni su rinnovi contrat-
tuali di cui gli utenti non 
sapevano nulla e su bol-
lette salatissime. Quindi 
registriamo favorevol-
mente l’apertura del-
l’istruttoria da parte 
dell’Antitrust. È doveroso 
fare chiarezza, tutelando i 
consumatori. 
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Enel Energia, Codici: “Doveroso tutelare i consumatori da rinnovi ‘a sorpresa’ e bollette spropositate“ 

“Sosterremo l’istruttoria dell’Antitrust” 
“Rinnovi contrattuali di cui gli utenti non sapevano nulla”

In una casa di Oklahoma 
City sono state trovate 
morte cinque persone,  tra 
le quali  almeno due bam-
bini.  Le circostanze della 
loro morte sono ancora da 
determinare,  ma la polizia 

ritiene, dall’analisi delle fe-
rite, si sia trattato di omici-
dio. “Non è una situazione 
da fuga di gas o overdose 
di Fentanyl”, ha detto dalla 
polizia locale,  riporta Abc-
news.  “E’ una situazione 

tragica,  molto triste”,  ha 
detto ancora la polizia, pre-
cisando che ancora non è 
chiara la relazione tra le 
cinque vittime. “Siamo an-
cora in una prima fase del-
l’inchiesta”, aggiungono.  

R icev iamo quot id iana-
mente  segnalaz ioni  per  
bol le t te  sproposi tate ,  con-
t ra t t i  a t t iva t i  senza  con-
senso ,  opera tor i  d i  ca l l  
center  che  f ingono  addi -
r i t tura  d i  ch iamare  per  
conto  d i  Arera  o  d i  asso-
c iaz ioni  d i  consumator i ,  
proponendo i l  cambio  d i  
forni tore  come un ul t ima-
tum”.  Dunque ,  avver te  i l  
segre tar io  de l l ’Assoc ia -
z ione ,  “  S iamo pront i  a  
fa re  la  nos t ra  par te  ne l -
l ’ i s truttor ia  dal l ’Anti trust  
su Enel  Energia,  così  come 
s t iamo facendo  per  a l t re  
società .  Invi t iamo i  consu-
mator i  a  segnalare  r incar i  
s igni f i ca t iv i ,  r innovi  con-
t ra t tua l i  o  cambi  d i  con-
t ra t to  non  comunica t i  in  
maniera  adeguata  cos ì  da  
poter l i  tu te lare  d i  f ronte  
a l l ’Autor i tà” .  Tornando 
a l l ’ i s t rut tor ia  su  Ene l  
Energ ia ,  ne l  bo l le t t ino  
se t t imanale  in  cu i  l ’Ant i -
t rust  comunica  l ’avvio  del  
procedimento ,  l a  s tessa  
prec i sa  che  da l  gennaio  
2024  ha  r icevuto  ol tre  600  
denunce di  consumator i  e  
micro imprese ,  anche  a t -
t raverso  le  associazioni  di  
consumator i ,  che  lamen-
tano  d i  aver  r i cevuto ,  in  
occas ione  de i  c i c l i  d i  fa t -
turaz ione  re la t iv i  a l  qua-
dr imest re  o t tobre  2023  –  
gennaio  2024 ,  bo l le t te  re -
cant i  un  s ign i f i ca t ivo  in -
cremento del  prezzo del le  
forni ture  di  gas  e  di  ener-

g ia  e le t t r i ca  r i spet to  a l l e  
bol let te  r i fer i te  a l lo  s tesso 
arco  tempora le  ne l l ’ anno  
precedente .  “ In  par t i co-
lare  –  spiegano ancora  dal  
Codic i  –  i  segnalant i  rap-
presentano,  o l t re  a l la  d i f -
f i co l tà  d i  sos tenere  
esbors i  quadrupl i ca t i  o  
quintupl i ca t i  r i spe t to  a l  
passa to ,  d i  non  aver  r i ce -
vuto  a lcuna  informazione  
prevent iva  in  forma 
scr i t ta ,  posta  e let tronica  o  

car tacea ,  da  parte  di  Enel  
Energ ia ,  in  ord ine  a l  r in -
novo contrattuale  e  di  non 
aver  potuto ,  per tanto ,  
eserc i tare  i l  d i r i t to  d i  re -
cesso  né  sceg l ie re  un  d i -
verso forni tore  di  energia .  
Alcuni  utent i ,  scr ive  sem-
pre  l ’Autor i tà  ne l  bo l le t -
t ino ,  r i f e r i scono  d i  
r i cevere  rego larmente  l e  
fa t ture  t rami te  e -mai l  o  
su l l ’ app ,  ma  d i  non  aver  
r icevuto a lcuna comunica-

z ione  d i  r innovo  de l le  
condiz ioni  economiche  
tramite  i  predet t i  canal i  e  
d i  aver  t rovato  casua l -
mente  ne l lo  spam un’e -
mai l ,  proveniente  da  Enel  
Energia ,  a  cui  era  a l legata  
la  comunicaz ione  d i  r in -
novo,  a  segui to  de l la  sca -
denza ,  de l le  condiz ioni  
economiche di  forni tura” .  
Quindi ,  argomenta  ancora  
Giacomel l i ,  “Ad avviso  
dei  segnalant i ,  l ’e -mai l  in  

esame sarebbe s tata  ‘ar ta-
tamente  confez ionata  per  
essere  intercet ta ta  dal  f i l -
t ro  ant ispam’  anche in  ra-
g ione  de l la  r i l evanza  
de l la  par te  gra f i ca .  L’An-
t i t rus t  so t to l inea  che  la  
s tessa  e -mai l  s i  pres tava  
ad  essere  in terpre ta ta  
come un  mero  messaggio  
promozionale  e  non come 
un  documento  avente  un  
s ign i f i ca t ivo  impat to  su l  
contra t to  d i  forn i tura ,  t e -

nuto conto che non veniva 
data  ev idenza  a l la  modi -
f i ca  de l le  condiz ioni  eco-
nomiche  né  
ne l l ’ in tes taz ione  né  ne l la  
par te  tes tua le  de l l ’ e -
mai l” .  R icordiamo in f ine  
che  è  poss ib i le  fare  una  
segnalaz ione  a l l ’ assoc ia -
zione Codici  e  r ichiederne 
l ’assistenza telefonando al  
numero  065571996  o  scr i -
vendo  a  segre ter ia . spor-
te l lo@codic i .org .  

Le circostanze della loro dipartita sono ancora da determinare 

Oklahoma City: 5 persone morte in casa
”E’ una ragione in più per sottolineare la necessità di un cessate il fuoco” 

Gaza, fosse comuni a Khan Yunis
Le Nazioni Unite hanno chiesto 
che venga condotta una ”inchie-
sta credibile e indipendente” 
sulle fosse comuni scoperte a 
Khan Yunis, nel sud della Stri-
scia di Gaza, dove sono stati rin-
venuti 283 cadaveri. Si tratta di 
notizie ”estremamente preoccu-
panti” e che necessitano ”ancora 
una volta” che ”tutti questi siti 
vengano investigati a fondo”, ha 
dichiarato il portavoce della Se-
greteria generale dell’Onu Ste-
phane Dujarric.  ”E’ una ragione 
in più per sottolineare la neces-
sità di un cessate il fuoco, per la 
fine del conflitto, perché ab-
biamo bisogno di un maggiore 
accesso per il personale umani-
tario, una maggiore protezione 
per gli ospedali. E’ necessario 
che gli ostaggi vengano libe-
rati”, ha aggiunto Dujarric. Le 
Forze di difesa israeliane (Idf) 
hanno negato qualsiasi coinvol-
gimento nel ritrovamento da 
parte della Protezione civile pa-
lestinese dei corpi. “L’afferma-
zione secondo cui le Idf hanno 
seppellito i palestinesi è com-
pletamente priva di fonda-
mento”, hanno dichiarato le 
forze israeliane. Secondo l’Onu, 

alcuni dei corpi sono stati “tro-
vati con le mani legate e spo-
gliati dei vestiti”. Le Idf hanno 
chiarito che durante l’opera-
zione nell’area dell’ospedale 
Nasser sono stati esaminati i ca-
daveri sepolti dai palestinesi 
“come parte di uno sforzo per 
localizzare gli ostaggi”. L’eser-
cito israeliano ha precisato di 
aver operato in “maniera mi-
rata” all’interno del complesso 
ospedaliero, solo dove dispo-
neva di informazioni sulla pos-
sibile presenza dei corpi degli 
ostaggi. “Gli esami sono stati ef-
fettuati in modo ordinato, ri-
spettando la dignità del defunto 
e in modo rispettoso”, hanno ag-
giunto le forze israeliane, evi-
denziando che i corpi sono stati 
“riportati al loro posto in modo 
ordinato e corretto”. Intanto, 
Amnesty accusa Israele perché 
“nel conflitto che ha caratteriz-
zato il 2023 e che non mostra se-
gnali di fine”, “si è fatto beffe 
del diritto internazionale a 
Gaza, da dove continuano ad ar-
rivare prove di crimini di 
guerra”. “Dopo gli orrendi at-
tacchi di Hamas e di altri gruppi 
armati del 7 ottobre, le autorità 

israeliane hanno avviato inces-
santi attacchi aerei contro aree 
civili spesso spazzando via fa-
miglie intere, causando il trasfe-
rimento forzato di 1,9 milioni di 
palestinesi e limitando, nono-
stante l’avanzare della carestia 
nella Striscia di Gaza, l’accesso 
agli aiuti umanitari, disperata-
mente necessari”, sottolinea 
Amnesty International presen-
tando il suo Rapporto 2023-2024 
(pubblicato in Italia da Infinito 
Edizioni). “La sconcertante 
mancanza d’azione della comu-
nità internazionale nel proteg-
gere dalle uccisioni migliaia di 
civili della Striscia di Gaza, tra i 
quali una percentuale di mino-
renni orribilmente alta, ha reso 
chiaro che proprio le istituzioni 
create per proteggere i civili e far 
rispettare i diritti umani non ser-
vono più allo scopo. Nel 2023 
abbiamo avuto la conferma che 
molti potenti Stati stanno ab-
bandonando i valori costitutivi 
di umanità e universalità al cen-
tro della Dichiarazione univer-
sale dei diritti umani”, 
commenta Agnès Callamard, se-
gretaria generale di Amnesty In-
ternational.  
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Le parole di Carlo Picco, direttore generale dell’Asl Città di Torino 

“Fondamentali 112 e il 116-117”

“Abbiamo l’emergenza a 
cuore e quindi siamo felici 
di essere qui oggi. Come 
Azienda Zero abbiamo rea-
lizzato una riforma impor-
tante del 118 
dell’emergenza regionale. 
Questo ci ha consentito di 
riorganizzare il mondo del-
l’emergenza e della forma-
zione in emergenza, e 
quindi di vedere con un’al-
tra ottica questo approccio, 
il  legame con il  numero 
unico europeo per le emer-

genze (Nue) 112, con il 116-
117 che quando si parla di 
medicina territoriale è fon-
damentale”. Lo ha detto 
Carlo Picco, direttore gene-
rale dell’Asl Città di Torino, 
intervenendo al Congresso 
nazionale dell’Area cultu-
rale emergenza (Ace), orga-
nizzato dalla Società 
italiana di anestesia, anal-
gesia, rianimazione e tera-
pia intensiva (Siiarti) a 
Torino.  “Il 116-117 – sotto-
linea – va a configurare i 

servizi proposti prima solo 
dalla Guardia medica, im-
plementandoli e rendendoli 
decisamente più articolati,  
quindi in questo contesto il 
rapporto tra 112, centrale 
118 e 116-117 potrà fare ve-
ramente la differenza nella 
medicina territoriale. 
Stiamo anche cercando di 
realizzare una elisuperficie 
per far atterrare l’elicottero 
vicino al San Giovanni 
Bosco che è un ospedale 
hub della nostra città”.   

Antonino Giarratano al Congresso nazionale dell’Area culturale emergenza 

“Da Siaarti formazione di qualità”

Sono oltre 600 gli  speciali-
st i  in anestesia e  r ianima-
zione che si  dedicano 
all’emergenza pre e intrao-
spedaliera riuniti  a Torino, 
al  Congresso nazionale 
dell ’Area culturale emer-
genza (Ace)  organizzato 
dalla Società i tal iana di  
anestesia,  analgesia,  r iani-
mazione e terapia intensiva 
(Siaarti) ,  presieduta da An-
tonino Giarratano,  profes-
sore dell ’Università di  
Palermo.  “Oggi a Torino 
abbiamo deciso di  real iz-
zare un focus nazionale per 
ciò che riguarda l ’emer-
genza-urgenza sia nei  s i -
stemi intraospedalieri  che 
nei  s istemi extraospeda-
l ieri  –  spiega Giarratano – 
Sotto questo profilo siamo 
molto contenti  di  essere 

qui ,  abbiamo avuto una 
grossa partecipazione e ri-
teniamo che l ’anestesista 
rianimatore abbia già oggi 
un ruolo centrale nella ge-
st ione dell ’emergenza in-
traospedaliera ed 
extraospedaliera nei nostri  
s istemi sanitari .  E’  chiaro 
che questo ruolo e questa 
funzione non sono di-
sgiunti  dal  ruolo che de-
vono avere altre discipline, 
altre professioni,  ad esem-
pio gli  infermieri;  ma è al-
trettanto chiaro che sotto 
questo profi lo la  qualità 
della formazione che può 
garantire Siaarti ,  attra-
verso l ’att ività che svolge 
ogni anno sul  territorio e  
che svolge anche in questa 
due giorni,  è di fondamen-
tale importanza”.   “Sulla 

qualità della formazione e 
sul  fatto che la  società 
scientif ica produca buone 
pratiche cl iniche – ag-
giunge Giarratano – si  
deve costruire qualsiasi  
progetto di riforma sia dei 
s istemi sanitari  dell ’emer-
genza territoriale che dei  
s istemi sanitari  ospeda-
l ieri .  Sotto questo profi lo 
stiamo lavorando molto sia 
a livello del tavolo tecnico 
del  ministero della Salute,  
sia con i  modelli  regionali ;  
certamente i l  modello re-
gionale del Piemonte, della 
Lombardia ma anche di  
altre Regioni che oggi sono 
qui rappresentate è un rife-
rimento molto importante 
per quello che è il  percorso 
che Siaarti  ha intrapreso e 
in cui crede molto”. 

Sotto i riflettori,  i  primi 
mille giorni di vita del bam-
bino, quelli che vanno dal 
concepimento fino ai due 
anni d’età, che sono un pe-
riodo fondamentale per la 
definizione della salute fi-
sica, mentale e sociale del 
futuro adulto ma anche per 
la costruzione della genito-
rialità. “I primi mille giorni 
sono una finestra di oppor-
tunità in cui gettare le basi 
per la salute globale del 
bambino – spiega Martina 
Capponi, Dirigente medico 
pediatra presso la Clinica 
pediatrica Policlinico Um-
berto I – Il  progetto Geni-
tori Più, nato in Regione 
Veneto ed esteso dal Mini-
stero della Salute su tutto il 
territorio nazionale, indivi-
dua otto semplici azioni per 
supportare i futuri e neoge-
nitori nell’adozione di stili 
di vita idonei a contrastare 
le principali cause di morbi-
lità e mortalità nel bam-
bino: assunzione di acido 
folico sin da prima del con-
cepimento, non fumare e 
bere alcolici in gravidanza, 
prediligere l’allattamento al 
seno esclusivo nei primi sei 
mesi di vita, mettere a dor-
mire il neonato in posizione 
supina per prevenire la 
morte in culla, tutelare la 
sicurezza del bambino in 
casa e in auto, fare tutte le 

vaccinazioni, leggere un 
libro già dai primi mesi per 
favorire l’espressività e lo 
sviluppo cognitivo. Noi pe-
diatri siamo particolar-
mente impegnati 
nell’incoraggiare le mamme 
all’allattamento al seno e 
nel contrastare l’esitazione 
vaccinale, informando i ge-
nitori sull’importanza dei 
vaccini per una crescita in 
salute dei loro figli”. Come 
spiega Alessia Greco, psico-
loga e psicoterapeuta cogni-
tivo-costruttivista presso la 
Clinica Villa Mafalda, “Di-
ventare genitori è un viag-
gio che inizia nel momento 
in cui nasce nella coppia il  
desiderio di un figlio, per 
proseguire durante la gesta-
zione e concretizzarsi con il 
rientro a casa in tre. Questo 
periodo è connotato da di-
versi vissuti psicologici,  
con un’alternanza di emo-
zioni positive ma anche ne-
gative, legate alle 
preoccupazioni per l’esito 
della gravidanza, la salute 
del nascituro e il  ruolo ge-
nitoriale che si è chiamati a 
svolgere. Il rientro a casa in 
tre segna il passaggio dalla 
coppia coniugale alla cop-
pia genitoriale e porta con 
sé grandi cambiamenti.  È 
importante accompagnare i 
genitori nella creazione di 
una nuova normalità, che 

dovrebbe fondarsi su una 
chiara divisione dei ruoli e 
dei compiti e sulla capacità 
di ritagliarsi momenti pia-
cevoli per la coppia. La ge-
nitorialità – è bene 
ricordarlo – non è una per-
formance; genitori non si 
nasce ma lo si diventa 
giorno dopo giorno, anche 
sbagliando”. “Spesso i geni-
tori si sentono impreparati 
nell’affrontare le difficoltà 
quotidiane derivanti dalla 
crescita dei figli e hanno 
culture familiari diverse che 
possono creare dinamiche 
di conflitto nella coppia ge-
nitoriale – aggiunge Maria 
Elena Raschi, psicologa e 
psicoterapeuta presso la 
Clinica Villa Mafalda – 
Avere una linea comune 
nell’educazione dei figli e 
abituarli sin da piccoli a se-
guire regole e rituali quoti-
diani è fondamentale per 
far crescere bambini sereni. 
Al contrario, l’assenza di 
regole o la mancata sintonia 
educativa tra i genitori cau-
sano disfunzionalità nel 
bambino che ne minano il 
processo evolutivo. Per so-
stenere i genitori in questo 
viaggio, alla Clinica Villa 
Mafalda abbiamo istituito 
dei gruppi sulla genitoria-
lità che, con il  supporto di 
un team di psicoterapeuti,  
promuovono la condivi-

sione delle esperienze per-
sonali nel rapporto con i 
propri figli. Durante il per-
corso di vita di una famiglia 
è molto importante tenere 
in considerazione le emo-
zioni degli adulti,  oltre a 
quelle dei bambini”. “Nella 
crescita del bambino, un 
aspetto cui prestare atten-
zione fin dalla prima infan-
zia è lo sviluppo del 
linguaggio – spiega Ursula 
Moresi, Logopedista presso 
la Clinica Villa Mafalda – 
Sebbene in molti casi il  ri-
tardo del linguaggio rap-
presenti una fase transitoria 
che si risolve spontanea-
mente, è opportuno non sot-
tovalutare il  problema, 
magari chiedendo consiglio 
a parenti e amici. Se un ge-
nitore si accorge che il pro-
prio figlio intorno all’età di 
18-24 mesi ha difficoltà a 
parlare o ad esprimersi in 
modo comprensibile, è im-
portante che si rivolga ad 
uno specialista del linguag-
gio in grado di individuare 
la modalità di intervento 
più appropriata e fornire in-
dicazioni su come sostenere 
e stimolare il  piccolo in 
modo adeguato. É bene ri-
cordare, infatti,  che anche 
l’ambiente linguistico in cui 
è immerso il  bambino e le 
abitudini quotidiane, come 
ad esempio l’utilizzo degli 

smartphone o della TV, in-
fluenzano lo sviluppo delle 
sue capacità linguistiche”. 
Infatti, non a caso, nell’am-
bito dell’incontro, gli 
esperti hanno richiamato 
l’attenzione sul valore del 
tempo trascorso insieme ai 
propri figli,  senza ‘distra-
zioni’ dovute al lavoro, al 
cellulare o alla TV, e finaliz-
zato a rispondere al loro bi-
sogno di attenzione, di 
ascolto e di condivisione. 
Per realizzare questo obiet-
tivo, un percorso di sup-
porto alla genitorialità può 
aiutare i genitori a centrarsi 
sulla relazione emotiva e 
educativa con i propri figli. 
Inoltre, la sinergia scuola-
famiglia ha un ruolo deci-
sivo per accompagnare i 
genitori ad affrontare le dif-
ficoltà nel vivere nella so-
cietà moderna. “Con 
l’ingresso alla scuola del-
l’infanzia, i genitori vivono 
il primo vero distacco dai 
figli e hanno bisogno di es-
sere presi per mano, ascol-
tati e rassicurati 
nell’affrontare un percorso 
che non è solo didattico ma 
anche emotivo – spiega 
Emma Rocca, Coordinatrice 
della scuola dell’Infanzia 
dell’Istituto Villa Flaminia – 
Alcuni genitori sono sopraf-
fatti dalle loro routine per-
sonali e dalle aspirazioni 

che nutrono per i propri 
figli. E così i ragazzi hanno 
agende sempre più piene, 
programmate dalle fami-
glie, che non lasciano spa-
zio a momenti di sana noia 
che sono invece fattori im-
portanti nello sviluppo 
della personalità del bam-
bino. Sempre più la società 
impone il  raggiungimento 
di obiettivi che crea smarri-
mento alle famiglie. Un 
consiglio, un abbraccio rice-
vuto a scuola possono aiu-
tare a scardinare questa 
impalcatura di eccessivo 
tendere alla performance, 
per vivere più serenamente 
la quotidianità”. “Oggi più 
che mai, in uno scenario ca-
ratterizzato da nuovi assetti 
familiari e sociali,  il  sup-
porto alla funzione genito-
riale è di estrema rilevanza 
e si fonda sulla costruzione 
di una solida alleanza tra 
famiglie, istituzioni scola-
stiche e sanitarie, tessuto 
produttivo e sociale”, di-
chiara Ottavia Landi, Diret-
tore Relazioni Istituzionali 
di Neopharmed Gentili  – 
Come Azienda impegnata a 
promuovere la salute delle 
persone e la creazione di un 
contesto di vita positivo, in-
clusivo e sostenibile, vo-
gliamo dare il  nostro 
contributo al dialogo su 
questi temi”. 

Diventare genitori: i primi 1000 giorni sono decisivi per la salute 
del bambino e la costruzione di una genitorialità positiva
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Urso: “L’Italia è il luogo più bello dove creare e produrre qualcosa che stupisca il mondo” 

Oggi la Giornata del Made in Italy 
Crea: “Un nuovo modo di fare ricerca nel settore dell’agroalimentare italiano”

Al via i l  3 maggio a Squil-
lace (CZ) la manifestazione 
‘RinnovaMente Days – Cre-
scere con energia!’,  una tre 
giorni di  incontri ,  att ività 
formative e divulgative or-
ganizzate da Rwe per la co-
munità locale,  per 
sostenere lo sviluppo delle 
rinnovabili  attraverso un 
confronto diretto con il  ter-
ritorio. Nel giorno di aper-
tura della manifestazione,  
avrà luogo il convegno ‘Co-
noscere e comunicare la 
transizione energetica.  Le 
rinnovabili come vettore di 
crescita del territorio’,  mo-
derato dal giornalista e 
opinionista Klaus Davi,  a 
cui parteciperanno istitu-
zioni ed enti  per discutere 
dello sviluppo delle fonti  
rinnovabili  in Calabria,  a 
sostegno della riduzione 
delle emissioni cl imalte-
ranti  e dell ’aumento della 
sicurezza energetica, sotto-
lineandone i benefici per le 
comunità locali.   Durante il  
convegno, inoltre, verrà an-
nunciato e presentato alla 
stampa il  più ampio pro-

gramma ‘RinnovaMente – 
Sostieni i l  futuro’,  conce-
pito da Rwe per supportare 
la transizione culturale ne-
cessaria per abil itare la 
transizione energetica ed 
ecologica del Paese.  Cono-
scenza,  formazione e coin-
volgimento saranno i  
leitmotiv dell ’ intera mani-
festazione.  I l  programma 
delle tre giornate prevede il 
coinvolgimento delle 
scuole del territorio sul 

quale insistono progetti  di 
Rwe e, in particolare, degli 
Istituti Comprensivi dei co-
muni di Squillace, Borgia e 

Maida,  a partire dalla 
scuola primaria,  con atti-
vità didattiche sul cambia-
mento climatico e sulla 

transizione energetica a 
cura di divulgatori scienti-
fici e di personale Rwe.  Le 
attività si  svolgeranno al-
l ’ interno dell ’ innovativo 
‘Dome’, struttura high tech 
a bassissimo consumo ener-
getico,  progettata e alle-
stita per lo scopo, che 
ospiterà un percorso espo-
sitivo sui temi dell’eolico e 
del fotovoltaico. Non man-
cheranno altre iniziative di 
coinvolgimento della citta-

dinanza tra le quali,  sabato 
sera,  uno spettacolo di 
danza in collaborazione 
con le scuole locali e l’asso-
ciazione culturale La Rete.  
Gran finale domenica 5 
maggio mattina, con l’acco-
glienza dei partecipanti  
alla terza edizione della 
‘Corri a Squillace’,  corsa su 
strada competitiva Fidal,  
organizzata da Run for Ca-
tanzaro e sponsorizzata da 
Rwe.  

E ’  andato  in  scena  questa  
matt ina  l ’evento  sc ient i -
f i co-cul tura le  “ I ta l ian  
Food Design:  c ibo ,  per-
sone ,  sc ienza  e  creat iv i tà  
per  i l  Made in  I ta ly”  che  
per  la  pr ima vol ta  ha  
uni to  due  vere  ecce l lenze  
di  i tal ianità:  i l  c ibo e i l  de-
s ign.  L’ incontro  è  s ta to  
presentato  presso  la  sa la  
P ininfar ina  del la  Conf in-
dustr ia  in  occas ione del la  
pr ima Giornata  nazionale  
del  Made in  I ta ly  (#Gior-
nataMadeInItaly2024)  pro-
mossa  dal  Ministero  del le  
Imprese  e  del  Made in  
I taly,  i l  Cl .uster  A.gri food 
N.azionale  CL.A.N.  
L’evento ,  che  ha  v is to  la  
par tec ipazione  di  r icerca-
tor i ,  des igner,  tecnologi  
al imentari ,  rappresentanti  
del le  is t i tuzioni  e  aziende 
i ta l iane ,  è  s ta ta  l ’occa-
s ione  per  apr ire  un dia-
logo f ra  a lcuni  se t tor i  
s trategici  del  nostro Made 
in  I ta ly  uni t i  da  un unico  
denominatore :  la  qual i tà  
del  saper  fare  i ta l iano r i -
conosc iuto  nel  mondo,  s i -
nonimo di  ‘bel lo ,  buono e  
ben fatto‘ .  Ai  lavori  hanno 
preso  parte :  Paolo  Masca-
r ino ,  Pres idente  del  
Clu.ster  A.gri food N.azio-
nale  CL.A.N e  Pres idente  
di  Federa l imentare ,  Fede-
r ico Eichberg,  Capo di  Ga-
binet to  del  Minis tro  del le  
Imprese  e  del  Made in  
I ta ly,  Emanuele  Marconi ,  
Pres idente  CTS Cl .uster  

A.gr i food N.azionale  
CL.A.N e  Diret tore  del  
Centro  di  Ricerca  per  g l i  
Al iment i  e  la  Nutr iz ione  
(CREA),  Laura Mongiel lo ,  
Pres idente  del  Consig l io  
del l ’Ordine Nazionale  dei  
Tecnologi  Al imentar i  
(OTAN),  Stefania Ruggeri ,  
Pr ima r icercatr ice  CREA 
Al iment i  e  Nutr iz ione ,  
Francesco  Subiol i ,  Food 
des igner  s tudio  Kromo-
soma e docente IED Roma,  
Marco  Brambi l la ,  Corpo-
rate  Communicat ion  & Pr  
Manager  Ferrero  I ta l ia  
S .r. l . ,  Crist ina Gall ina,  Di-
rector  of  Global  Discovery 
Center  Bar i l la  G.R.  F. l l i ,  
Laura De Gara,  Prorettore  
Vicar io  Univers i tà  Cam-
pus  Bio-Medico  di  Roma,  
Danie le  Ross i ,  Vicepres i -
dente  del  Cl .uster  A.gr i -
food N.azionale  CL.A.N. ,  
Arduino Fratarcangel i ,  
Pres idente  Assoc iaz ione  
RES Cioc iar ia ,  Giorgia  
Pontet t i ,  Ferrar i  Farm So-
c ietà  Agricola  S .r. l . ,  Nico-
le t ta  Amodio ,  
Responsabi le  Ricerca e  In-
novazione Confindustria  e  
Diret t r ice  Fondazione  
“Giuseppina  Mai“ ,  Car lo  
Hausmann,  Diret tore  Ge-
nerale Agro Camera,  Aure-
l io  Late l la ,  Founding 
Partner  Ettore  Fieramosca 
Private Equit ies  & Venture 
e  Andrea  Pontare l l i ,  Dir i -
gente  scolas t ico  ITAGG –  
Istituto Agrario “Giuseppe 
Gar ibaldi  e  ITS  Academy 

Agroal imentare  Roma.  
“Noi  –  ha dichiarato in un 
video messaggio  i l  Mini -
s t ro  del le  Imprese  e  del  
Made in I taly,  Adolfo Urso 
–  s iamo percepi t i  come 
leader  di  prodot t i  d i  qua-
l i tà ,  per  cui  la  Giornata  
Nazionale  del  Made in  
I taly che nasce in onore di  
Leonardo Da Vinc i  deve  
essere  da  i spiraz ione  per  
le  nuove  generazioni  a f -
f inché  partec ipino  anche  
esse a questo straordinario 
processo  che  ha  fa t to  
del l ’ I ta l ia  i l  luogo più  
be l lo  dove  creare  e  pro-
durre  qualcosa  che  s tupi -
sca  i l  mondo“.  Per  Paolo  
Mascar ino,  Pres idente  del  
Cl .uster  A.gri food N.azio-
nale  CL.A.N e di  Federal i -
mentare,  “con i l  ruolo che 
svolgiamo in materia di  r i -
cerca  e  innovazione per  i l  
se t tore  agroal imentare ,  
l ’ evento  di  oggi  è  s ta ta  
un’occasione molto impor-
tante  per  met tere  in  re la -
z ione  f ra  loro  due  rea l tà  
molto  rappresentat ive  del  
nostro Made in I taly,  come 
i l  c ibo  e  i l  des ign.  Grazie  
a l  confronto  f ra  i l  mondo 
dei  r icercator i ,  de i  des i -
gner,  dei  tecnologi  al imen-
tar i  e  de l le  az iende 
ital iane,  è  emerso come sia 
poss ib i le  costruire  s iner-
gie  per  progredire  nel l ’ in-
novazione  e  ne l la  r icerca  
da  appl icare  a l  s i s tema 
agroal imentare.  Una col la-
borazione  prof icua  grazie  

a l la  quale  renderemo i l  
nostro  Made in  I ta ly  a l i -
mentare  sempre  di  p iù  
ident i f i ca t ivo  e  a l f iere  
del la  nostra  i ta l iani tà“ .  
“Oggi  –  ha aggiunto Ema-
nuele  Marconi ,  Presidente 
CTS Cl .uster  A.gr i food 
N.azionale  CL.A.N e  Di -
re t tore  del  Centro  di  Ri -
cerca per  gl i  Alimenti  e  la  
Nutrizione (CREA) –  s i  so-
stanzia  un nuovo modo di  
fare  r icerca  ne l  se t tore  
del l ’agroal imentare  i ta -
l iano con una più  s t re t ta  
co l laborazione  t ra  tecno-
logi ,  nutr iz ionis t i  e  des i -
gner  del  c ibo,  antropologi  
e  a l t re  f igure  profess io-
nali ,  che arricchiranno con 
le  loro  competenze  i l  va-
lore  dei  nostr i  a l iment i .  

Un connubio  più  s t re t to  
t ra  disc ipl ine  diverse  per  
rafforzare  e  rendere  an-
cora  più  unico  e  ident i ta -
r io  i l  nostro  Made in  
I ta ly“ .  Per  i l  Pres idente  
del  Consig l io  del l ’Ordine  
Nazionale  dei  Tecnologi  
Alimentari  (OTAN),  Laura 
Mongie l lo :  “ In  un’era  ca-
rat ter izzata  da  s f ide  g lo-
bal i  senza  precedent i ,  
qual i  i l  cambiamento  c l i -
matico,  l ’esplosione demo-
grafica,  la  lotta al la fame e 
la  sostenibi l i tà  ambien-
tale ,  l ’ innovazione nel  set-
tore  agroal imentare  
emerge  come un cruc ia le  
catal izzatore di  soluzioni .  
In  questo  quadro ,  la  r i -
cerca  r ivol ta  a i  cos iddet t i  
‘novel  food’  e  a l le  nuove  

tecnologie di  produzione e 
t ras formazione  del  c ibo  
off re  prospet t ive  di  
grande interesse,  da consi-
derare  senza  pregiudiz i  
ideologic i ,  va lutandone 
tanto i  potenzial i  benef ic i  
quanto  i  poss ib i l i  r i schi ,  
nella consapevolezza che è 
comunque urgente  aprirs i  
a  nuovi  model l i  a l imen-
tar i .  Come Tecnologi  a l i -
mentari  non possiamo che 
apprezzare  ogni  tentat ivo  
che  vada nel  senso  di  a f -
f rontare  in  modo eff icace  
le  problemat iche  che  af -
f l iggono i l  p ianeta ,  ne l la  
consapevolezza  che  so lo  
un approcc io  s i s temico ,  
a t tuato  a  l ive l lo  g lobale ,  
possa  portare  a  una  loro  
soluzione“.  

Moderato dal giornalista e opinionista Klaus Davi, a cui parteciperanno istituzioni ed enti per discutere dello sviluppo delle fonti rinnovabili 

RinnovaMente Days, tre giorni di incontri su energie rinnovabili e transizione
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Giuliano: “Nel 2023 sono stati ben 4 milioni gli accessi impropri nei Pronto Soccorso” 

“Dove è la medicina territoriale?”

“Per cercare di dare un 
nuovo indirizzo alla sanità 
italiana,  e portarla fuori  
dalle sabbie mobili  dove è 
impantanata,  un ruolo im-
portante dovrebbe giocarlo 
un’opera di informazione 
mirata e sensibil izzazione 
dei cittadini.  I  dati  che 
l ’Agenas ha reso pubblici  
nell ’evento ‘Accessi  in 
pronto soccorso e imple-
mentazione Dm 77/2022 
per una migliore presa in 
carico dei pazienti ’ ,  fanno 
rif lettere.  Nei pronto soc-
corso e nei Dipartimenti di 
emergenza urgenza e accet-
tazione di primo e secondo 
livello, i  Dea I e Dea II,  nel 
2023 su 18,27 milioni di ac-

cessi  ne sono stati  contati  
circa 4 milioni classificati  
come impropri” commenta 
il segretario nazionale della 
UGL Salute Gianluca Giu-
liano. “Un afflusso,  deter-
minato da cittadini che si  
sono rivolti alle strutture di 
emergenza con codici  clas-
sif icati  come bianchi o 
verdi – aggiunge poi il  sin-
dacalista degli  operatori  
sanitari  –  che di fatto ri-
sulta essere una delle cause 
che ha portato i pronto soc-
corso al collasso. Dove è la 
medicina territoriale di cui, 
da anni,  ci  si  r iempie la 
bocca?  I l  f i l tro che do-
vrebbe garantire migliore 
assistenza è di  fatto sal-

tato”.  Dunque, secondo il  
leader dell’Ugl Salute,  ”La 
realtà è che stenta a decol-
lare e il  rischio che case ed 
Ospedali  di  Comunità di-
vengano delle nuove catte-
drali  nel  deserto è 
alt issimo. Non bastano 
mura,  serve riempire le 
strutture dei territori  con 
operatori  sanitari  formati ,  
capaci di  essere un nuovo 
esercito di professionisti al 
servizio dei cittadini. Che a 
loro volta dovranno essere 
informati  e sensibil izzati  
sui diversi livelli di accesso 
alle cure, non considerando 
i  Pronto Soccorso come 
unica soluzione” conclude 
infine il  sindacalista. 

L’Oipa chiede al legislatore di regolamentare la detenzione di determinati cani 

Bambino sbranato dai pitbull
I casi di cronaca parlano 
sempre più spesso di ag-
gressioni da parte di cani 
molossi o molossoidi che 
possono anche aggredire e 
uccidere, come accaduto 
oggi a bambino di quindici 
mesi ucciso dai due pitbull 
di casa in provincia di Sa-
lerno. E ieri a una donna di 
83 anni sono state amputate 
le braccia dopo essere stata 
attaccata dai suoi sette cani, 
amstaff e american bully, in 
provincia di Padova. L’Or-
ganizzazione internazio-
nale protezione degli  
animali (Oipa) chiede al le-
gislatore di regolamentare 
la detenzione di determi-
nati tipi di cani che troppo 
spesso vengono scelti anche 
da persone non in grado di 
gestirli correttamente. A li-
vello locale, alcuni Comuni, 
come quello di Milano, 
hanno regolamentato la ma-
teria prevedendo la conces-
sione di patentini per la 
detenzione di alcune razze 
o simil-razze. Come gestire 
un cane cosiddetto “perico-
loso” e cosa dice la legge 
sulla loro gestione? Ri-
sponde l’Oipa, che chiarisce 
come anzitutto non esista 
un elenco di cani ritenuti 
“pericolosi”. Nel 2006 il Mi-
nistero della Salute ha 
emesso un’ordinanza ri-
guardante la “tutela dell’in-
columità pubblica 
dall’aggressione dei cani”, 
nella quale era prevista una 

lista di razze canine rite-
nute pericolose. Successive 
ordinanze hanno poi abo-
lito questo elenco a causa 
della relativa incertezza e,  
soprattutto, della discrimi-
nazione delle razze. “At-
tualmente la pericolosità di 
un cane viene determinata a 
seconda di fatti  specifici”,  
spiega l’avvocato Claudia 
Taccani,  responsabile del-
l’Ufficio legale dell’Oipa. 
“In caso morsicatura o 
zuffa tra cani,  infatti ,  i l  
cane e il  suo proprietario 
vengono segnalati al Servi-
zio veterinario Asl,  che 
tiene un registro dei cani 
dichiarati aggressivi, e sono 

obbligati a seguire un corso 
formativo. Il  corso è orga-
nizzato dal Comune, in-
sieme al Servizio 
veterinario dell’Azienda sa-
nitaria locale,  avvalendosi 
della collaborazione degli  
Ordini professionali  dei 
medici veterinari e di asso-
ciazioni di protezione ani-
male. Le spese sono 
sostenute dal proprietario 
del cane “impegnativo”. In 
caso di pericolosità grave, 
scatta l’obbligo di stipulare 
una polizza assicurativa e 
l ’obbligo di utilizzare il  
guinzaglio e la museruola 
nelle strade e nei luoghi 
aperti al pubblico”. 

Più investimenti,  più colla-
borazione tra pubblico e 
privato e più convergenza 
tra politiche industriali  dei 
Paesi B7 per realizzare una 
transizione verde capace di 
coniugare sostenibil i tà  e  
competit ività.  Queste le  
priorità per i l  G7 indivi-
duate nel B7 Flash, la nota 
di Confindustria e Deloitte 
elaborata in occasione del-
l ’evento B7 “G7 Industry 
Stakeholders Conference” 
in programma a Torino i l  
28 apri le  e  della r iunione 
Ministeriale G7 su “Ener-
gia,  ambiente e  cl ima” in 
agenda il  28,  29 e 30 aprile 
nel capoluogo piemontese.  
“La conferenza di  Torino 
rappresenta un’opportu-
nità unica per discutere e  
delineare strategie efficaci  
per affrontare uno dei temi 
più ri levanti  del  nostro 
tempo: trasformare la tran-
sizione ecologica in una 
grande opportunità di  in-
novazione e sviluppo com-
petit ivo.  In questo 
contesto, i l  coinvolgimento 
della comunità imprendito-
riale del G7 offre una piat-
taforma preziosa per 
collaborare con i  Ministri  
al la  luce delle  complesse 
sf ide poste dagli  obiett ivi  
di  sostenibil i tà .  E’  fonda-
mentale creare delle siner-
gie tra pubblico e privato,  

promuovendo un approccio 
al la  transizione basato 
sulla neutralità tecnologica 
e sullo stimolo agli  investi-
menti  nell ’economia circo-
lare,  capaci  di  coniugare 
tutela ambientale,  s icu-
rezza degli  approvvigiona-
menti  e  competit ività.  
Grazie al  contributo dei  
partecipanti ,  miriamo a 
promuovere percorsi  e  
obiett ivi  condivisi  di  poli-
tica industriale in linea con 
gli  obiettivi della Cop 28”, 
sottol inea Katia Da Ros,  
Vice Presidente per Am-
biente,  Sostenibilità e Cul-

tura,  Confindustria.  “La 
transizione energetica in 
atto,  guidata dall ’ innova-
zione tecnologica e dal-
l ’uso eff iciente e  
sostenibile  delle  r isorse,  
sta incidendo in modo pro-
fondo sulla produzione e 
sulla distribuzione del-
l’energia,  ma anche sull’at-
t ività delle  imprese,  sui  
trasporti ,  sul commercio e,  
nei  fatt i ,  sui  nostri  st i l i  di  
vita.  La Cop28 ha sottol i -
neato l ’esigenza di  
un’azione immediata per 
contrastare i  cambiamenti  
climatici  e,  al  contempo, la 

necessità di  un’iniziativa 
globale e  coordinata per 
sostenere i l  cambiamento.  
Siamo di fronte a sfide che 
non esito a definire epo-
cali :  s icurezza e indipen-
denza energetica,  
sostenibil i tà  ambientale,  
innovazione tecnologica,  
competit ività economica,  
cooperazione internazio-
nale.  I  Paesi del G7 sono in 
una posizione privilegiata 
per guidare i l  cambia-
mento.  Una leadership po-
l i t ica a l ivel lo G7,  coesa e 
lungimirante, è indispensa-
bile per accelerare la tran-

sizione e per garantire un 
avvenire sano ed economi-
camente prospero al le  ge-
nerazioni  future”,  
sottol inea Fabio Pompei,  
Ceo di  Deloitte  I tal ia .  
“Transizione energetica e  
decarbonizzazione sono 
processi  necessari  e  irre-
versibi l i .  Parl iamo di  un 
cammino che ci  vede diret-
tamente coinvolt i  e  che,  
grazie a tecnologie,  compe-
tenze e strumenti  a  nostra 
disposizione,  possiamo 
percorrere f ino in fondo.  
Per r ispondere al le  sf ide 
cogenti  mettiamo a dispo-

sizione le  nostre soluzioni  
di  eff icientamento energe-
t ico,  produzione locale di  
energia r innovabile  e  un 
consolidato know-how di  
esperienza nel  settore.  
Siamo orgogliosi  di  parte-
cipare a un momento di  
confronto signif icativo e 
urgente, insieme alle istitu-
zioni  e  ai  più importanti  
stakeholder di  r i ferimento 
del  settore per imprimere 
una forte e collettiva acce-
lerazione al percorso verso 
i l  Net Zero entro i l  2050”,  
commenta Emanuela Tren-
tin, Ceo di Siram Veolia.  

Confindustria-Deloitte, investimenti e convergenza politiche  
per accelerare transizione economie G7
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Mandragora regala il primo round ai viola. Per 2-0 i bianconeri battono la Lazio 

Margherita Buy ospite a ‘Belve’

Accantonando la  sua  pro-
verbia le  t imidezza ,  a  
‘Be lve ’ ,  Margher i ta  Buy 
gioca  in  a t tacco  e  con 
grande ironia r ivela  alcuni  
aspett i  nascost i  del  suo ca-
rat tere ,  a  cominciare  dal  
sesso :  “Mai  s ta ta  una  mia  
priori tà”,  svelano le  antic i -
pazioni  de l  programma.  
Fino al le  canne fumate nel-
l ’adolescenza:  “Ce ne face-
vamo tant iss ime,  pure  la  
mat t ina ,  con tanto  di  sve-
niment i  in  c lasse” ,  d ice  
l ’at tr ice .  Per  poi  scherzare 
sul la  sua competi t ivi tà  con 
una bat tuta  fu lminante  
sul le  19  candidature  di  
Paola  Corte l les i  a i  David  
di  Donate l lo :  “Sta  buona,  
non g l ie l ’hanno ancora  
dati” .  Sul  suo rapporto con 
i l  sesso,  quando la  Fagnani  
le  chiede  “ le i  ha  det to  i l  

sesso  mi  interessa  pochis -
s imo,  lo  sment isce?” ,  l ’a t -
t r ice  romana con velato  
imbarazzo r isponde:  “Non 
è  che  mi  interessa  pochis -
s imo,  però  sono una per-
sona  che  di ff i c i lmente  s i  
lascia andare.  Poi  mi piace,  
mi  è  p iac iuto ,  ma non è  i l  
mio  obie t t ivo” .  E  a  quel  
punto  la  Fagnani  chiosa :  
“Non è  una sua priori tà” e  
la  Buy conferma:  “No,  non 
è  mai  s ta ta  una  pr ior i tà” .  
Sulla vergogna che l ’attrice 
prova nel  girare le  scene di  
nudo,  Fagnani  r icorda  a  
Buy di  quando “con Sa-
brina Feri l l i  per baciarvi  vi  
s ie te  dovute  bere  pr ima 
una grappa!” .  E  l ’a t t r ice  
racconta :  “Meno male  che  
le i  ce  l ’aveva!  Aveva que-
s ta  borsa  con dentro  le  
grappe,  di  vario genere”.  E 

la  Fagnani ,  scherzando,  in-
s iste :  “Ah,  c ’era una degu-
s taz ione!” ,  “S ì ,  però  devo 
dire  che  è  s ta to  un bac io  
be l l i ss imo.  Non mi  sono 
vergognata con lei” .   Poi  la  
Buy prima scherza sul fatto 
di  essere  l ’a t t r ice  i ta l iana  
più  premiata  del  c inema 
i ta l iano e  di  voler  cont i -
nuare  ad esser lo ,  ma 
quando Fagnani  le  chiede:  
“Però adesso r ischia  di  es-
sere  superata  dal la  Cortel-
les i ,  che  ha  r icevuto  19  
candidature  a l  David” ,  c i  
t iene  a  prec isare :  “ Intanto  
non gl ie l ’hanno ancora  
dato !” .  E  inf ine  s i  t iene  
s t re t to  i l  propr io  pr imato  
spec i f icando:  “Sta ’  buona,  
non è  che  l i  danno tut t i  a  
le i ,  come at t r ice ,  sono per  
i l  f i lm… non facciamo con-
fusione!” .   

“Ho scelto di lavorare con tutto il mio corpo e tutta la mia anima, dalla testa ai piedi” 

Celine Dion e la sua malattia rara
“Ho questa malatt ia  per 
qualche motivo scono-
sciuto. Per come la vedo io,  
ho due scelte .  O mi al leno 
come un atleta e  lavoro 
duro,  oppure stacco la  
spina ed è finita,  rimango a 
casa, ascolto le mie canzoni, 
sto davanti  al lo specchio e 
canto per me”. A dirlo è Ce-
l ine Dion,  che si  è  confes-
sato a cuore aperto a Vogue 
Francia e  ha parlato della 
sindrome rara che l ’ha col-
pita da qualche anno,  la  
Sindrome della Persona Ri-
gida.   “Ho scelto di  lavo-
rare con tutto il  mio corpo e 
tutta la  mia anima,  dalla 
testa ai  piedi ,  con un team 
medico. Voglio essere il  me-
glio che posso essere. Il  mio 
obiettivo è rivedere la Torre 
Eiffel”,  ha detto l’artista ca-
nadese,  costretta a convi-
vere con la rara condizione 
neurologica, ammettendo di 
non averla ancora sconfitta.  
“La affronto un giorno alla 
volta”.   La vincitr ice di  un 
Grammy ha detto di sperare 
in una cura “miracolosa” 
per la  patologia che condi-
ziona la sua vita quotidiana 
e la  carriera.  La sindrome 
della persona rigida (Sps) è 
una rara condizione neuro-
logica caratterizzata da ri-
gidità muscolare e  spasmi,  

maggiore sensibil i tà  agli  
st imoli  come suoni e luci  e  
disagio emotivo che può 
causare spasmi muscolari ,  
secondo l ’ Ist i tuto Nazio-
nale di  Disturbi  Neurolo-
gici  e  Ictus.  Dion ha 
annunciato nel  dicembre 
2022 che si  sarebbe presa 
una pausa dagli  impegni 
professionali  per concen-
trarsi sulla sua salute dopo 
aver r ivelato la  sua dia-
gnosi .  Da al lora ha smesso 
di fare tournée e di esibirsi  
dal vivo.  Nell’intervista,  la 
cantante ha rivelato che tra-
scorre cinque giorni  al la  
sett imana in “terapia atle-
t ica,  f is ica e  vocale”.  “La-
voro sulle  punte dei  piedi ,  
sulle  ginocchia,  sui  pol-
pacci ,  sulle dita,  sul  canto,  
sulla voce… devo imparare 

a conviverci adesso e smet-
tere di  mettermi in discus-
sione.  All ’ inizio mi 
chiedevo: ‘Perché io? Come 
è successo? Cosa ho fatto? È 
colpa mia?’”.  Ma con i l  
tempo il  suo atteggiamento 
è cambiato.  “La vita non t i  
dà risposte.  Devi  solo vi-
verla”,  ha detto.  È l ’amore 
delle  persone a lei  più vi-
cine e dei  suoi  fan,  così  
come le migliori cure medi-
che,  che l ’hanno aiutata di  
più.  “Le persone che sof-
frono di Sps potrebbero non 
essere abbastanza fortunate 
o non avere i  mezzi  per 
avere buoni medici e buone 
cure.  Ho questi  mezzi  e  
questo è un dono.  Inoltre,  
ho questa forza dentro di  
me.  So che niente mi fer-
merà”. 

Kate Middleton pubblica foto del principe che oggi compie sei anni 

Buon compleanno Louis! 

Una nuova fotografia del 
principe Louis scattata da 
sua madre Kate Middleton 
è stata pubblicata in occa-
sione del sesto compleanno 
del figlio.  Dopo le polemi-
che sulle modifiche appor-
tate dalla principessa del 
Galles a una foto di fami-
glia scattata in occasione 
della Festa della Mamma, 
Kensington Palace ha assi-
curato che questa imma-
gine non è stata ritoccata.   
Il  principe e la principessa 

del Galles sono grati  per i  
messaggi di  compleanno 
per il  figlio, dice un porta-
voce del palazzo,  e hanno 
deciso di pubblicare la foto 
per ringraziare tutti coloro 
che gli hanno inviato gi au-
guri .  La fotografia di  
Louis,  quarto in l inea di 
successione al trono, è stata 
scattata a Windsor alcuni 
giorni fa,  precisa Kensin-
gton Palace.  Fino a stamat-
tina non era per nulla certo 
che sarebbe stata pubbli-

cata una foto di Louis nel  
giorno del suo compleanno, 
poiché alla stampa viene 
generalmente concesso 
l ’accesso a un’immagine 
sotto embargo dei bambini 
reali  prima dei loro com-
pleanni, cosa che non è ac-
caduta.  La foto sorridente 
del principe è stata pubbli-
cata sui social media con il  
messaggio:  “Buon 6°  com-
pleanno, principe Louis!  
Grazie per tutti  gli  auguri 
di oggi”.   

Fra tematiche di genere e differenze: il 24 e il 25 aprile con artisti internazionali 

‘Stravaganza 2024’ a ‘CieloTerra’
Il 24 e il  25 aprile si terrà 
“STRAVAGANZA 2024”, un 
festival musicale e artistico 
che si prefigge di raccontare 
la varietà dell’universo 
umano attraverso iniziative 
culturali. L’appuntamento è 
a Roma, all’iconico locale 
CieloTerra in via di Porto-
naccio 23, con concerti, per-
formance live, installazioni 
artistiche, workshop, Lab 
per giovani emergenti.  
Tutte iniziative che hanno 
l’obiettivo di sensibilizzare 
la società civile alle temati-
che di genere e alle diffe-
renze e che diventano 
veicolo di cultura, cono-
scenza e opportunità di cre-
scita e sviluppo sociale. 
“STRAVAGANZA 2024”, Fe-
stival vincitore di un avviso 
pubblico di Roma Capitale 
in collaborazione con Zè-
tema progetto Cultura, si 
tiene in occasione del 25 
aprile per raccontare la “li-
berazione” da un altro 
punto di vista e per favorire 
il  rispetto incondizionato 
dell’essere umano. Il  Festi-
val si apre mercoledì 24 
aprile alle 20.30 con il  Ver-
nissage della mostra 
“SAFFFO Creatures” a cura 
di Claudia De Nicolò e 
Marta Massarelli. A seguire 
ci sarà la performance “OR-
GANISMO MACCHINA”. 
Dalle 22 spazio alla musica 
con “A techno Dance show” 
di Carolina Cabrijan. Le 
prime luci della notte sa-
ranno animate da La ROBO-
TERIE e Lucinee. Sarà poi la 
volta di Fivequestionmarks, 

un’artista poliedrica, già 
project manager e direttrice 
artistica di Ex Dogana, 
Forte Antenne e CieloTerra, 
punto di riferimento per 
l’organizzazione di eventi 
culturali a Roma. Come mu-
sicista e DJ colleziona ep e 
brani di successo: inizial-
mente i suoi set sono pieni 
di sonorità industrial ed 
ebm su base techno per poi 
evolversi inserendo prima 
elementi prevalentemente 
elettro e poi electro-
pop/avant-pop con inserti 
vocali dal vivo. Conclude-
ranno la prima giornata del 
Festival artiste di fama in-
ternazionali per ballare fino 
all’alba:  Lady Maru, dj e 
producer di musica elettro-
nica, musicista post punk di 
origine romana che vive tra 
la Capitale d’Italia e Ber-
lino. Oggi è considerata la 
regina dell’hardtechno con 
influenze acid, industrial e 
hardcore ed è Dj resident di 
Gegenberlin e CieloTerra. E 
infine Ellen Allien (nella 
foto), è un’artista tedesca, 
conosciuta in tutto il Mondo 
come musicista ma anche 
per il suo impegno costante 
nelle lotte dei diritti  civili ;  
Ellen Allien è inoltre una 
produttrice discografica, 
event e Label Manager: i  

suoi eventi nel mondo tar-
gati “We are not Alone” e la 
sua etichetta BPitch Control 
sono veri e propri momenti 
di connessione e scambio 
tra artisti e creativi.  Ellen 
Allien è l’artista che forse 
più incarna l’essenza del fe-
stival “STRAVAGANZA”: 
cresciuta negli stabili occu-
pati della Berlino Est è stata 
portavoce delle sottoculture 
nei grandi eventi di massa, 
con la sua musica techno ed 
elettronica contaminata da 
altri stili .  Il  25 aprile dalle 
18 il pubblico potrà parteci-
pare alle lezioni di Runway 
e Voguing con Mother Anna 
e father JiJi Munera, arti che 
nascono dalla cultura un-
derground del bronx di 
New York ispirandosi alle 
sfilate di moda di quel pe-
riodo. Alle ore 21 attesis-
simo l’appuntamento con 
“KARMA B”, il celebre duo 
di drag queen gemelle – 
spesso protagoniste di “Pro-
paganda live” e di altri pro-
grammi Tv – che ama 
definirsi come creature mi-
tologiche, metà esseri 
umani e metà Raffaella 
Carrà. Seguirà il  monologo 
dell’attore Lorenzo Balducci 
e animerà la serata l’attore e 
regista e sceneggiatore  
Francesco Marioni. In con-
clusione la musica di “Stra-
vaganza Lab performance” 
con l’esibizione degli artisti 
emergenti vincitori del con-
corso dedicato ai migliori 
musicisti che hanno presen-
tato la registrazione di un 
loro dj set.
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A dirigerlo sarà Roberto Napoletano. A comunicarlo il gruppo Caltagirone  

Il nuovo direttore de ‘Il Mattino’

A decorrere dal prossimo 4 
maggio, Roberto Napole-
tano sarà il  direttore del 
quotidiano Il  Mattino. Lo 
rende noto il  gruppo Calta-
girone Editore.  Napoletano, 
nato a La Spezia nel 1961, ha 

iniziato la propria carriera 
giornalistica ne Il  Mattino 
nel 1984. Nel corso della sua 
carriera ha ricoperto il ruolo 
di direttore de Il  Messag-
gero dal 2006 al 2011 e suc-
cessivamente de Il  

Sole24ore. Dal 2019 è diret-
tore de il  Quotidiano del 
Sud.   Francesco de Core, 
che ha diretto con merito il  
quotidiano dal maggio 2022, 
assumerà l’ incarico di vice 
direttore. 

Domani sera su Rete4 con Giordano sulla Sanità e la giungla dei rimborsi 

Fuori dal Coro: le anticipazioni

Domani,  mercoledì 24 
aprile,  nel  nuovo appunta-
mento con “Fuori dal coro”, 
condotto in prima serata su 
Retequattro da Mario Gior-
dano, si  farà più profonda 
l’inchiesta sul sistema sani-
tario nazionale, talvolta non 
in grado di far fronte alle ri-

chieste dei cittadini,  tra vi-
site annullate e difficoltà 
nel ricevere i rimborsi. A se-
guire,  un reportage sulla 
criminalità organizzata:  da 
Crotone a Milano per inda-
gare i  legami tra la ‘ndran-
gheta e alcune minoranze.  
Nuovo capitolo sul lavoro 

in nero nella Capitale, dove 
ci  sono risorse sfruttate e 
sottopagate. Nel corso della 
puntata,  infine,  si  tornerà 
sui ladri  di  case.  E,  infine,  
rif lettori  puntati  su Napoli  
dove gli  abusivi  sono arri-
vati ad occupare perfino Ca-
stel dell’Ovo.

Prima o poi doveva succe-
dere.  Imbattuta in campio-
nato da oltre due mesi ,  la  
Roma di De Rossi si arrende 
all ’Olimpico davanti  ad un 
grande Bologna dopo una 
gara nervosa e ricca di  sl i -
ding doors.  Stanca f isica-
mente e mentalmente (quasi 
impossibile reggere al ritmo 
di tre f inali  a  sett imana 
viste classifica, calendario e 
impegni di Europa League) 
e al cospetto di un arbitrag-
gio provocatorio (Maresca 
di  Torre Annunziata cec-
chino infall ibile con le am-
monizioni,  inesistenti ,  dei  
diffidati Paredes e Llorente 
in vista della gara di dome-
nica prossima al  Mara-
dona),  la  Roma ha sofferto 
il  gioco a tutto campo di un 
Bologna preciso nel  palleg-
gio e capace di far correre a 
vuoto,  f ino a sf iancarli ,  i  
centrocampisti  giallorossi .  
Ma è stata la Roma ad avere 
l’occasione migliore sullo 0-
0 con un piattone di  El  
Shaarawy (le due palle 
perse nei primi minuti testi-
moniavano le condizioni 
approssimative del  gioca-
tore dopo lo sforzo di  gio-
vedì col Milan) che avrebbe 
meritato miglior fortuna.  
Poi ,  dopo i l  vantaggio del  
Bologna con El  Azzouzi in 
mezza rovesciata e al la 
prima conclusione verso la 
porta avversaria,  ecco la 
clamorosa palla gol di Pare-
des che dopo un bel  drib-
bling in area sciupava a 
portiere battuto. Il  secondo 

gol rossoblù di  Zirkzee ge-
lava l’Olimpico alla fine del 
pt ma nella ripresa- iniziata 
senza sostituzioni (perché?) 
i  giallorossi riuscivano a ri-
mettere in piedi la gara. Più 
con la forza dei  nervi  che 
con i l  gioco.  Subentrato ad 
uno spento Abraham da ap-
pena 3’  è  stato Azmoun a 
suonare la carica e ad ali-
mentare la speranza in un 
pareggio che a quel  punto 
sarebbe stato festeggiato 
come una vittoria.  Una 
palla persa a centrocampo 

da Dybala ( lavoro più di  
quantità che di  qualità i l  
suo) ha dato i l  via al la ri-
partenza letale che ha sug-
gellato con Saelemaekers al 
65’  la vittoria bolognese.  A 
quel punto forse sarebbe 
stato meglio dare respiro ai 
big come Pellegrini  e  Dy-
bala ma De Rossi  ha prefe-
rito insistere con la stessa 
squadra risparmiando sol-
tanto a El  Shaarawy gli  ul-
t imi 20’ .  Ora,  ma lo si  
sapeva già in partenza,  la 
strada si  fa durissima e i l  

doppio impegno di  Udine 
(giovedì) e domenica contro 
i l  Napoli  al  Maradona di-
ranno molto,  se non tutto,  
per la volata Champions in 
campionato.  Quel che è 
certo è che la squadra di De 
Rossi  (come hanno sottoli-
neato gli  applausi  f inali  
della Curva Sud alla squa-
dra) sta dando tutto.  Dopo 
una battaglia come quella 
contro il  Milan (peraltro af-
frontata in inferiorità nu-
merica per oltre un’ora) non 
si  poteva chiedere di  più 

contro la peggiore forma-
zione da affrontare in que-
sto momento e con una 
decina di  partite in meno 
nelle gambe rispetto ai gial-
lorossi.  Ora che non si rico-
minci  col  disfatt ismo ad 
oltranza e la disi l lusione 
generale che genera insicu-
rezza. Come un equilibrista 
sul filo del baratro (tra tutto 
e niente il  confine è sottilis-
simo) De Rossi  deve dimo-
strare,  e  trasferire al la sua 
squadra, quella tenuta men-
tale e caratteriale capace di 

generare coraggio e la con-
sapevolezza di  lottare con-
tro tutto e tutti .  Non è una 
novità a queste latitudini.  
Le pagelle di Roma – Milan 
2 – 1 
Svilar 5,5.  Celik 5 (dal  52’  
Karsdorp 5) ,  Mancini  5,5,  
Llorente 5,5,  Angelino 5 
(dal 52’ Spinazzola 5),  Pare-
des 5,5, Crsitante 5 (dall’85’ 
Joao Costa ng), Pellegrini 5,  
Dybala 6,  Abraham 5 (dal  
52’ Azmoun 6), El Shaarawy 
5 (dal  72’  Baldanzi 5) .  All .  
De Rossi 5.  

La Roma stanca e nervosa sconfitta all’Olimpico dal Bologna. 
Per la Champions si fa dura ma nulla è perduto




